

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[La correspondance croisée entre François Guizot et Dorothée de Lieven : 1836-1856](#)[Collection](#)[1850-1857 : Une nouvelle posture publique établie, académies et salons](#)[Collection](#)[1850 \(31 mai-18 octobre\) : Une posture politique et publique à établir](#)[Item](#)[Val-Richer, Vendredi 28 juin 1850, François Guizot à Dorothée de Lieven](#)

Val-Richer, Vendredi 28 juin 1850, François Guizot à Dorothée de Lieven

Auteurs : Guizot, François (1787-1874)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Les mots clés

[Politique \(Analyse\)](#), [Politique \(Angleterre\)](#), [Politique \(Autriche\)](#), [Politique \(Espagne\)](#), [Politique \(Grèce\)](#), [Politique \(Internationale\)](#), [Politique \(Portugal\)](#), [Politique \(Russie\)](#), [Réception \(Guizot\)](#), [Relation François-Dorothée](#), [Santé \(Dorothée\)](#)

Relations entre les lettres

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Présentation

Date 1850-06-28

Editeur de la fiche Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Information générales

Langue Français

Cote AN : 163 MI 42 AP Papiers Guizot Bobine Opérateur 13

Nature du document Lettre autographe

Support copie numérisée de microfilm

Etat général du document Bon

Localisation du document Archives Nationales (Paris)

Transcription

Val-Richer, Vendredi 28 juin 1850,

Cinq heures

Je viens de lire attentivement Lord Palmerston habile mensonge d'un bout à l'autre.

Bien plus mensonge qu'habile pour qui s'y connaît un peu. Il omet hardiment ce qui est. Il affirme hardiment ce qui n'est pas. Ce serait ridicule et périlleux, s'il n'était pas sûr de son public et s'il avait des contradicteurs bien décidés.

Grèce. Il oublie qu'en 1835 il a dénoncé le Duc de Broglie au Prince de Metternich comme trop favorable à une constitution à Athènes.

Portugal. Il ne songe plus à renverser Costa Cabral. Donc il n'y a jamais songé.

Espagne. Narvaez, ce reckless adventurer, dans sa dépêche du 19 Juillet 1846, est aujourd'hui l'observateur le plus fidèle de la constitution.

France. Lord Normanby n'a été lié parmi les opposants à M. Guizot, qu'avec M. Molé, aussi monarchique que M. Guizot.

Autriche. L'Autriche a été six mois sans se plaindre de la non-production d'une dépêche. Donc elle n'avait pas à se plaindre.

Russie. Pas un moment des dépêches de Mr. de Nesselrode, du moins dans ce que j'ai aujourd'hui.

Quand on est aussi effrontément résolu à mentir en se taisant ou en se contredisant. On n'a pas grand peine à se défendre. Il se défend bien quand il accable de compliments la nation française pour retourner, contre les adversaires anglais, le reproche qu'ils lui ont fait de m'avoir renversé par haine personnelle, et avec moi la Monarchie. C'est le meilleur morceau du discours. La péroration, qui me paraît avoir ou grand succès est un lieu commun d'éloquence vulgaire bon pour des badauds. Mais il a bien fait de s'en servir puisqu'il avait là des badauds pour l'applaudir. Je comprends le succès ; mais c'est un succès qui ne fait honneur ni à l'orateur, ni à son public.

Samedi 29 - 9 heures

Le chaud est passé ici, après deux orages nous sommes entrés, dans une température fort modérée. J'espère qu'il en est de même pour vous. Si le soleil vous fait mal, je finirai par m'en dégoûter. Je ne suis plus curieux que de Peel. Je n'espère pas qu'il dise tout ce qu'il y a à dire. Mais il pourrait dire beaucoup sans dire tout. L'article des Débats sur Palmerston me convient. Je voudrais vous envoyer des nouvelles pour vous distraire un peu de vos paquets. Je n'en ai point. Adieu, adieu.

Avez-vous revu, ou reverrez-vous Chomel avant de partir ? Je vous écris encore à Paris, selon votre ordre. Adieu. G.

Citer cette page

Guizot, François (1787-1874), Val-Richer, Vendredi 28 juin 1850, François Guizot à Dorothée de Lieven, 1850-06-28

Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 09/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Guizot-Lieven/items/show/3391>

Informations éditoriales

Date précise de la lettre Vendredi 28 juin 1850

Heure Cinq heures

Destinataire Benckendorf, Dorothée de (1785?-1857)

Lieu de destinationParis

DroitsMarie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0.

Lieu de rédactionVal-Richer (France)

Notice créée par [Marie Dupond](#) Notice créée le 12/01/2022 Dernière modification le 18/01/2024

Vat Richez - Vendredi 28 Juin 1850

2689

Quinze heures.

Je viens de lire attentivement lord B.
habile mousonge d'un bout à l'autre. Bien plus
mousonge qu'il habite pour qui il y connaît un
peu. Il omet hardiment ce qui est. Il affirme
hardiment ce qui n'est pas. Ce serait ridicule
et pénible s'il n'eût pas l'air de son public
et s'il avait de contradicteurs bien décidés.

Grèce. Il oublie qu'en 1835 il a donné le
duc de Broglie au Prince de Metternich comme
trop favorable à une Constitution à Athènes.

Portugal. Il ne songe plus à sauver Costa
Cabral. Donc il n'y a jamais songé.

Espagne. Harvey, le reckless adventures dans
sa dépêche du 19 Juillet 1846, est aujourd'hui
l'observateur le plus fidèle de la Constitution.

France. Lord Normandy n'a été lié, parmi
les opposants à M. Guizot, qu'avec M. Molé,
aussi monarchique que M. Guizot.

Autriche. L'Autriche a été si peu dans
la plainte de la non-production d'une
dépêche. Donc elle n'avait pas à se plaindre.

Russie. Pas un mot dans les dépêches de
M. de Nesselrode, du moins dans ce que j'ai aujourd'hui.

6

8

Quand on est aussi offensément isolé et
menté en se laissant ou en se contradisant,
on n'a pas grand'peine à se défendre.

Il se défend bien quand il accable des
complimenteur la nation française pour retourner,
contre les adversaires anglais, le reproche qu'ils
lui ont fait de m'avoir renversé par haine
personnelle, et avec moi la monarchie. C'est
le meilleur morceau du discours.

La pensaison, qui me paroit avoir eu grand
succès, est en lieu commun d'éloges ou vulgaires
bon pour des badoins. Mais il a bien fait de
s'en servir puisqu'il avait là des badoins
pour l'applaudir.

Je comprends le succès, mais c'est un succès
qui ne fait honneur ni à l'orateur, ni à
son public.

Samedi 29 - 1 heure.

Le chand est passé ici. Après deux orages,
nous sommes entré dans une température
fort modérée. J'espére qu'il en est de même
pour vous. Si le soleil vous fait mal, je
finirai par m'en dégouter.

Je ne suis plus curieux que de l'or. Je
n'espére pas qu'il dise tout ce qu'il y a à

dire. Mais il pourroit dire beaucoup sans dire
tout.

L'article du débat sur Patmerton me convient.

Je voudrai vous, ouvrez le, nouvelle, pour nous,
l'éditeur en peu de vos poignets. Je n'en ai plus
depuis, depuis. Avez-vous revu, ou reverrez-vous
Chomel avant de partir? Je vous serai reconu
à Paris, selon votre ordre. Adieu.